



Hace exactamente dos años, el señor Alejandro Jurado dejó a su hija Paola a las puertas del Colegio Rébsamen. Se iba a llevar a cabo un macrosimulacro por los 32 años del sismo de 1985. “Obedece a tu maestra”, le recomendó a Paola el señor Jurado.

Se hizo el simulacro. Pero poco después vino un terremoto real. La ruta de evacuación señalada por el programa interno de protección civil del colegio pasaba bajo un edificio en el que se había llevado a cabo una construcción ilegal. Se habían levantado de manera irregular tres niveles más de los permitidos.

19 niños y siete adultos murieron. El colegio era una suma de permisos falsos y violaciones a los reglamentos vigentes.

Desde 2010 se había emitido una resolución administrativa que ordenaba que se le clausurara y que la obra fuera demolida. Había otras órdenes de clausura emitidas en los años 2011 y 2014.

Nunca fueron cumplidas. La delegación Tlalpan archivó el expediente en 2014.

Paola estuvo entre los niños que murieron aquella mañana. Su padre la identificó 16 horas más tarde, “por un moño azul, sus pulseras, sus zapatos y su cadenita”.

Desde ese día de hace dos años un grupo de padres se comenzó a preguntar por qué se habían hecho polvo las columnas. Cinco familias formaron una asociación: Ángeles contra la Impunidad. Tras el sismo que les arrebató a sus hijos intentaron obtener planos, licencias de construcción, constancias de uso de suelo y de seguridad estructural.



EN TERCERA PERSONA

Héctor de Mauleón Saldos del Rébsamen

En poco tiempo descubrieron que la corrupción, y una larga cadena de omisiones, habían asesinado a sus hijos.

Comenzaron una batalla en busca de justicia que les valió burlas, insultos y linchamientos en redes. El expediente que obtuvieron, denunciaron después, estaba incompleto: llegaba solo a 2014. Carecía de información sobre el periodo en que la delegación Tlalpan fue gobernada por la actual jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum.

Era el principio de lo que venía. Dos años después de la tragedia, el señor Jurado denuncia que la justicia se les ha negado a los padres de los niños, y a los familiares de los trabajadores que fallecieron.

Las dos únicas órdenes de aprehensión relacionadas con el Rébsamen han sido ejecutadas en contra de la dueña del colegio, Mónica García Villegas, y de Mario Velarde Gámez, director responsable de obra que valió la seguridad estructural del edificio.

Pero la muerte de las 26 víctimas del Rébsamen no ha tocado aún a ningún funcionario. “Ni de Protección Civil, ni de la Dirección Jurídica y de Gobierno de la delegación Tlalpan, ni de Seduvi, ni del Invea.

Mucho menos a los exdelegados que durante años cerraron los ojos ante el cúmulo de irregularidades, entre ellos, la actual jefa de gobierno. El colegio debía estar clausurado, no lo clausuraron y por eso murieron 19 niños y 7 adultos”, afirma el señor Jurado.

Según el despacho Fuentes León, que asesora jurídicamente a los padres, la jefa de gobierno, entre otras cosas, “tenía la responsabilidad de instalar el Consejo que vigilara el cumplimiento de las normas de Protección Civil, incluyendo los programas internos, y dicho Consejo nunca fue instalado”.

“Sin embargo —agrega la abogada Fernanda Fuentes— es evidente que ella no es la única autoridad que incurrió en una probable responsabilidad. Hay otras autoridades involucradas, a las que aún no se les ha asignado ninguna responsabilidad”.

“No es posible tomar a la ligera estas responsabilidades”, dice la señora Miriam Rodríguez Guise, madre del pequeño José Eduardo: uno de los niños que perdió la vida en el desplome de las estructuras.

“Tlalpan no estaba preparada para un sismo y tenía la obligación de estarlo”, agrega el señor Jurado.

Ahora, los padres de 19 niños han tenido que “volverse a reencontrar como familia”. “Ir al cine y pedir solo tres boletos y no cuatro. Ir a un restorán y vivir exactamente lo mismo. Saber que la risa y la felicidad de nuestros hijos no estará más en la casa. Aprender a vivir con el dolor y la ausencia”, dice Alejandro Jurado.

Dos años, 26 muertos, solo dos responsables. Saldos del Rébsamen. ●



CONTRACORRIENTE

MAITE AZUELA

@maiteazuela



Riesgos de un sismo próximo

Después de las terribles experiencias que hemos tenido con los terremotos de 1985 y 2017, la llegada de septiembre nos remueve los recuerdos y nos alerta sobre los riesgos a los que nos exponemos viviendo en territorio sísmico. La mayoría de los que habitamos Ciudad de México tenemos temor de que la fecha empate con un temblor de igual magnitud y es solo cuando se realizan simulacros para que las reacciones colectivas sean efectivas.

Ahora contamos con una herramienta clave que hasta hace un año era de uso exclusivo del gobierno: el Atlas de Riesgos. Esta herramienta nos permite identificar cualquier construcción en la ciudad y ver los riesgos que hay 500 metros a la redonda: fallas, grietas, cableado, gasolineras. Para aprender a utilizarla, Ruta Cívica ha creado un tutorial que nos ayuda a hacer la consulta. Los datos son claves para elaborar nuestro plan de protección civil. Sin embargo, no tenemos a la vista todos los edificios, su dictamen y tipo de daño para conocer cuáles podrían derrumbarse en un nuevo sismo.

En Ciudad de México se han levantado dictámenes oficiales que básicamente integran fichas sobre daño que emite el Instituto de Seguridad de las Construcciones junto con un corresponsable de seguridad estructural y ambos tienen facultades para determinar el tipo de daño. En la administración

pasada, esa base de datos era un caos distribuido en diferentes plataformas. Ahora, a partir de la llegada de Claudia Sheinbaum, se levantó un censo más completo sobre las familias que habitan espacios dañados. Ese censo y las cifras se hicieron públicas

en su momento, pero no puede consultarse en la plataforma de reconstrucción.

Como lo señala Mónica Tapia, directora de Ruta Cívica y coordinadora de Ciudadanía19s, "El hecho de que haya inmuebles dañados que se estén remodelando con recursos privados y que por lo tanto no están en el portal de reconstrucción, hace imposible conocer sus dictámenes. Hemos insistido en que la base del censo que tiene la Comisión de Reconstrucción se incorpore lo antes posible al Atlas de Riesgos. Por ello solicitamos a Myriam Urzúa Venegas, secretaria de Gestión Integral de Riesgos, y a César Cravioto Romero, comisionado para la Reconstrucción, que todos los edificios dañados y sus dictámenes sean integrados al Atlas de Riesgos. Pero por alguna razón que no sabemos si es burocrática o política, la Comisión no ha hecho entrega de esta información a la Secretaría de Riesgos".

Hay inmuebles con daños que podrían resultar atractivos a la vista una vez que el gobierno los venda o los rente, como el edificio que ocupaba el Sistema Nacional de Empleo, que sigue de pie y se vende como terreno. Otro ejemplo es el edificio de Marsella 24, en la colonia Juárez, propiedad privada, en el que hay departamentos en renta a pesar de que presenta grietas y hundimiento, si usted quisiera conocer el estado de ese inmueble, hoy en día es imposible.

Por lo pronto, para estar mejor informados consultemos el Atlas de Riesgos y exijamos que no se termine el mes de septiembre sin que se le integre una lista completa de edificios, su dictamen y el tipo de daño.

Exijamos que no acabe septiembre sin una lista completa de edificios, su dictamen y el tipo de daño



Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Se muda Toledo a Morelos

• El exdelegado en Coyoacán ya calienta para poner pies en polvorosa apenas termine la actual legislatura federal.

En un desesperado intento por sobrevivir políticamente, **Mauricio Toledo Gutiérrez** tomó la decisión de mudar su capital hacia el vecino estado de Morelos, donde cuenta con la amistad del exfutbolista **Cuahtémoc Blanco**, quien gobierna esa entidad.

Ante la nula posibilidad de seguir existiendo en la vida pública de la Ciudad de México, donde no ha dejado de ser un blanco para la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, el exdelegado en Coyoacán ya calienta para poner pies en polvorosa apenas termine la actual legislatura federal.

Quien le empieza a abrir camino en tierras tlahuicas es **Ulises Blanco**, medio hermano de **Cuahtémoc**, pues **Toledo** le dio refugio —y dinero— durante la administración del hoy diputado local coyoacanense, **Valentín Maldonado**.

Al gobernador de Morelos y al diputado federal los une el gusto por el fútbol y la pasión por las Águilas del América, tanto que el mismo **Toledo** promovió que al deportivo de la colonia Espartaco le llaman **Cuahtémoc Blanco**.

Los vecinos se opusieron y lo más que logró fue la colocación de una placa metálica en honor al exseleccionado nacional. A pesar del fallido nombramiento del deportivo, el **Cuau** quedó más que agradecido, sobre todo por el cobijo que le dieron a su medio hermano.

La semana pasada, el periódico **Excélsior** dio a conocer unos audios donde se oye a **Ulises** dar instrucciones a un grupo de diputados de Morelos para mover a una magistrada local e iniciar otras acciones en contra de los legisladores que están en contra del gobernador, que son muchos.

En el ambiente político de aquella

entidad ya se dejó escuchar la posible llegada de **Toledo**, teniendo como uno de sus operadores —de muy bajo nivel— al medio hermano del **góber**.

En la grilla morelense se comenta que si se concreta la llegada de **Toledo** de Coyoacán ya habría dos "tomates" en el estado, pues quien se dice dueño de la franquicia del MC en la entidad, **Jaime Álvarez Cisneros**, también le dicen *El Tomate*, y aseguran que tiene exactamente las mismas mañas.

O sea, se juntarían dos tomates —eso sí, ambos bastantes podridos— en un huerto en que ya están hartos de que políticos chilangos vayan a saquear las arcas de un estado de por sí saqueado (¿verdad, **Graco**?).

Si **Toledo** cree que con el apoyo de su amigo exfutbolista, en la vecina entidad puede extender su vida política, no conoce a las cofradías que forma la fuerza tlahuica, que difícilmente lo dejarán pasar.

Aunque de cualquier forma en la CDMX no tiene la menor posibilidad de sobrevivencia.

Si Toledo cree que con el apoyo de su amigo exfutbolista, en la vecina entidad puede extender su vida política, no conoce a las cofradías que forma la fuerza tlahuica, que difícilmente lo dejarán pasar.



• Mauricio Toledo Gutiérrez.



CENTAVITOS

En Donceles continuó, ayer, el reparto de culpas por la pésima organización del Informe de **Sheinbaum**, deslucido porque nadie operó con la oposición y, algo básico, nadie se hizo cargo ¡de la logística! Los pocos invitados de nivel que llegaron al evento ni lugar tenían, aunque lo más grave fue la descortesía de dejar varios minutos de pie en una de las laterales del recinto a la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, que llevaba nada menos que la representación presidencial. Los **morenos** estaban más preocupados porque los viera **Claudia**; lo dicho: muy pequeñitos.



Pepe Capitalino

Nada qué presumir

Algo que no podrá presumir la cuarta transformación en estos días es la organización del Primer Informe de Gobierno de la señora Claudia Sheinbaum. Y es que fue todo un fracaso. El pasado martes en Donceles ni siquiera hubo logística, planeación y mucho menos coordinación. Todo se hizo al "ahí se va" y como muestra está la forma en que se sentaron los invitados especiales durante el evento, que tendría que ser uno de los más importantes para la Jefa de Gobierno. Martí Batres llegó y ocupó un lugar en primera fila destinada a los alcaldes, le ganó el lugar a la alcaldesa de Álvaro Obregón, Layda Sansores, por lo que la morenista se tuvo que ir a la última fila del salón. Otro caso fue el del diputado Mario Delgado, quien sin preguntar se sentó junto a su amigo Vidal Llerenas, alcalde de Azcapotzalco, y dejó sin asiento a la alcaldesa de Tlalpan, Patricia Aceves, quien tuvo que buscar acomodo por unos minutos. Pero lo grave

fue lo que le hicieron vivir a la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, a quien, a pesar de asistir como representante de la Presidencia, la tuvieron parada un buen rato hasta que el perredista Jorge Gaviño, quien tenía lugar en el presídium, le dejó su silla junto a Sheinbaum, una bofetada con guante blanco a los morenistas.

Estuvieron buenos los pambazos

Un tremendo osote es el que pasó el día del Informe de Gobierno de Claudia Sheinbaum, el coordinador de bancada del partido de Morena, Ricardo Ruiz, quien sin pena alguna se placeó —por la mitad del Centro Histórico— del brazo de la mandataria capitalina con la camisa desabotonada, lo que permitió a los capitalinos conocer su tremenda barriga y ombligo. Lo peor es que sus compañeros legisladores José Luis Rodríguez y Circe Camacho no le avisaron que por el pozole y los pambazos del Grito de Independencia

dio no sólo el botonazo sino doblebotonazo, dando un mal aspecto al día en que la Jefa de Gobierno se tendría que lucir. Así las cosas con el pupilo de Alejandro Encinas, que no sólo es un barco en tareas legislativas, sino que también en momentos de pasarela. Reprobado.

Es lo mismo en la cuarta transformación

Nada cambia: la misma izquierda cochina, que lucra con los recursos públicos y que establece lazos clientelares vergonzosos, fue lo que se observó en los alrededores del Congreso capitalino durante el Primer Informe de Gobierno de Claudia Sheinbaum. Acarreados exigiendo a servidores públicos de la alcaldía de Iztapalapa ser incluidos en la lista para recibir un pago por su asistencia. Aún no concluía la rendición de cuentas y vecinos de la alcaldía de Xochimilco se agarraron de la greña por el *lunch* que estaban repartiendo sobre la calle de Donceles, puesto que no había suficientes.

pepecapitalino@gmail.com
@pepecapitalino



Buenas y malas

Las fiestas petroleras terminaron en borrachera desastrosa, como la de López Por Pillo en la que México debía administrar la abundancia; el barril rondaba los 100 dólares y el gastadero y, en efecto, la corrupción a manos llenas

De magnífico humor, el Presidente sacó un pañuelo blanco en son de paz y lo agitó durante la mañana: se acabó la corrupción y la impunidad que empezaban desde arriba. El Presidente ha mejorado sus dones histriónicos. Como si estuviera en un andén, despedía a la corrupción y la impunidad agitando el pañuelo, pero dejemos la actuación y el buen talante presidenciales.

Si Gil entendió algo, cosa improbable, la buena noticia es que los precios del petróleo subieron y por lo mismo las ganancias de Pemex aumentarán por ventas de crudo. "Para México, el aumento de los precios del petróleo le permitirán tener mayor certeza con respecto a los ingresos que recibe del producto de sus importaciones petroleras. En un escenario de precios altos, existe mayor probabilidad de que nuestro país alcance su objetivo de recaudación", dijo Arturo Carranza, especialista en estos oscuros temas petroleros.

La mala es que el país importa gasolinas y éstas subirán de precio, pero no aquí en México. Gil lo leyó en su periódico MILENIO, en una nota de Jannet López Ponce: el presidente *Liópez* Obrador aseguró que los precios de la gasolina en el país se mantendrán estables pese al aumento en la cotización del petróleo. Lo anterior no obstante el alza de precios como consecuencia del ataque a instalaciones en Arabia Saudita durante el fin de semana. Por un lado sube, por otro baja, ¿o cómo era? (no empiecen).

Términos reales

Con ustedes, el Presidente: "Nosotros estamos protegidos (...) no van a haber variaciones de precios en las gasolinas. Vamos a seguir manteniendo el compromiso de que no aumenten los precios de los combustibles en términos reales". Gil se disfrazó de estudiante que hace sus pininos en alguna materia de economía y finanzas, alzó la mano y preguntó: ¿pero si suben de precio las ga-

UNO HASTA EL FONDO

GIL
GAMÉS

gil.games@milenio.com



Sheinbaum: bajaron 34% los homicidios dolosos en CdMx; sin embargo, el crimen se ha enquistado

solinas con qué pagaremos la importación? Dijo una voz popular: ya van a empezar los conservadores, los adversarios: ¿Con lo que ganamos por el aumento de los precios del petróleo? Gil cierra el pico.

Ah, las fiestas petroleras mexicanas, todas terminaron en una borrachera desastrosa: Gilga recuerda en especial aquella de López Por Pillo en la cual México debía prepararse para administrar la abundancia. Y los tiempos felices en que el barril rondaba los 100 dólares y el gastadero y, en efecto, la corrupción a manos llenas.

El director de la Profeco, Ricardo Sheffield Padilla, explicó que "a través de la Secretaría de Hacienda y del propio Pemex tenemos un esquema en donde se manejan alzas y bajas del IEPS, y en el subsidio".

Aquí se pierde Gamés en la maleza de siglas, acrónimos, subsidio. Todo eso ocurre cuando usted dice: lléneme el tanque y se queda con los ojos de plato al pagar una cantidad escandalosa.

El Presidente afirmó lo siguiente: "tenemos asegurado el abasto de gasolinas sin problema de importaciones, porque ha aumentado la capacidad de refinación de las plantas". ¿Aumenta la capacidad de refinación? ¿Esta afirmación es una posverdad, una posventura, una posmentira, una posnomachen? Gil lo posignora.

Ciudad de México

Gamés lo leyó en su periódico *El Financiero*. La jefa de Gobierno rindió su primer Informe. Así fue como Gil desayunó sus claras a la mexicana con una yema con esta noticia: según Claudia Sheinbaum los homicidios dolosos disminuyeron en la ciudad 34 por ciento en el último año. "No queremos dar la sensación de que estamos satisfechos, hace falta muchísimo más, pero todos los días nos dedicamos al tema de la seguridad y lo vamos a seguir haciendo porque nuestro compromiso es dejar una ciudad segura".

Gilga no sabe si ha topado con una verdad, una posverdad o una simple y sencilla invención. Gil es ingenuo: periódico que lee, noticiario que oye o ve, registra una noticia contraria a ese 34 por ciento de disminución en los homicidios. En todo caso esta es la buena noticia; la mala, que desde hace tiempo el crimen organizado se ha enquistado en la ciudad, en sus bajos fondos y altas superficies, o como se diga. Si come usted en un restorán de Polanco, dice Gil, hay una probabilidad alta de que a su lado se cierre una operación de millones de pesos guardados en una maleta. Están entre nosotros, sentencia Gamés.

Todo es muy raro, caracho, como diría John Stuart Mill: Ningún problema económico tiene una solución puramente económica. —

Gil s'en va



EL CABALLITO

Transportistas frenan nuevas rutas de RTP



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Ramón Jiménez López

El director de la Red de Transporte de Pasajeros (RTP), **Ramón Jiménez López**, tendrá que hacer valer sus dotes para negociar con algunas rutas de transporte público que se oponen a que este sistema abra nuevos derroteros en las alcaldías de Álvaro Obregón, Tlalpan, Xochimilco y Cuajimalpa. Por lo pronto, los operadores de las rutas 43 y 117 de Álvaro Obregón se manifestaron ayer y le echaron a perder el evento que tenía contemplado con la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, en el que darían el banderazo a las unidades que recorrerían el trayecto entre San Bartolo

Ameyalco, en Álvaro Obregón, y el Metro Zapata.

23-12-1

Coordinación Política, el panista **Mauricio Tabe Echartea**, haga valer su autoridad y cumpla su palabra de que mantendrá ese medio de comunicación, contrario a lo que pretenden los diputados de Morena que buscan eliminarlo a toda costa. Esta telenovela parece no tener fin.

Metepec, con la brújula perdida

La presidenta municipal de Metepec, **Gabriela Gamboa**, anda con la brújula perdida, según nos comentan. Obtuvo el triunfo en los pasados comicios bajo las siglas de Morena; sin embargo, su equipo de trabajo está conformado en su mayoría por gente que simpatizó con el PAN, partido al que perteneció la edil, lo que le ha generado críticas de sus ahora compañeros. Además, dicen que no tiene una buena relación con el gobierno estatal ni con los diputados locales, lo que le impedirá cuajar algunos de sus proyectos en materia de desarrollo. Por lo pronto, hoy anunciará la XXIX Edición del Festival Internacional de Arte y Cultura Quimerá, a ver cómo le va a la presidenta municipal.

"Renuncias" en el ayuntamiento de Naucalpan

Este jueves habrá importantes cambios en la estructura administrativa del ayuntamiento morenista de Naucalpan derivado de la "renuncia" que presentaron al cargo varios secretarios y que serán sometidos para su aprobación al pleno del Cabildo. Según la orden del día, la presidenta municipal, **Patricia Durán**, someterá a consideración las

salidas de la secretaria del Medio Ambiente, **Laura Barranco Pérez**, y de los secretarios de Administración, **Domitilo Pérez Urquiza**; de Gobierno, **Manuel Espino Barrientos**, y del secretario del Ayuntamiento, **Mauricio Eduardo Aguirre Lozano**, quien se quedaría con el puesto del Espino Barrientos. ¿No que no usted no iba a renunciar, don Manuel Espino?

Patricia Durán Reveles



Mauricio Tabe Echartea

Incertidumbre en el Canal del Congreso

Sigue la indefinición entre los trabajadores del canal de televisión del Congreso local, donde el director general, el periodista **Ricardo Rocha**, está en la incertidumbre y los empleados llevan

por lo menos dos quincenas que no cobran. Inclusive algunos de los trabajadores exigen que les digan la verdad sobre su futuro, cualquiera que sea, pero que les resuelvan. Aunque algunos también están esperanzados a que el nuevo presidente de la Junta de



SIGNOS VITALES

Alberto Aguirre

alberto.aguirre@cutieck.com



Dadas las escasas probabilidades de que Yeidckol Polevnsky permanezca al frente de Morena, Los Puros del partido obradorista — quienes serían más cercanos al ideario de la Cuarta Transformación — han optado por respaldar a la presidenta del Consejo Nacional, **Bertha Elena Luján Uranga**, quien ayer festejó sus 69 años acompañada por su esposo, el abogado laboralista **Arturo Alcalde**; su hija **Luisa María**, secretaria del Trabajo en el gabinete federal, y la jefa del Gobierno capitalino, **Claudia Sheinbaum**.

Justo en la CDMX y en el Estado de México estarían los principales apoyos para la excontralora del GDF, actual suplente de **Ifigenia Martínez**. En la zona oriente de la entidad mexiquense estaría su bastión: principalmente en Ciudad Nezahualcóyotl — donde los hermanos **Emilio** y **Gerardo Ulloa Pérez** han realizado un extenso trabajo con las bases morenistas —, **Tultitlán** y **Coacalco**. El actual líder del Congreso local, **Maurilio Hernández**, y el representante del partido ante el Instituto Estatal Electoral, **Daniel Serrano Palacio**, también la respaldarían.

Con apenas un lustro como partido político con registro nacional, Morena entrará a un vertiginoso proceso de renovación interna. Su presidente fundador fue **Andrés Mamel López Obrador**, quien fue electo en el 2015 y dos años después dejó la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional para lanzarse a la candidatura presidencial. Ante su ausencia, la secretaria general asumió la conducción de la formación política y su representación legal en apego al Estatuto partidista.

Exlíderesa de la Canacinfra, avecindada en Naucalpan y exabanderada del PRD a la gubernatura del Estado de México, **Polevnsky** concita pocos respaldos entre los morenistas de la vecina entidad. **Luján** tendría el respaldo de **Los Puros**, mientras

que el coordinador de la bancada oficialista en San Lázaro, **Mario Delgado**, correría apoyado por el Grupo de Acción Política, la corriente partidista con mayor membresía, a la que pertenecen los exalcaldes de Texcoco, **Higinio Martínez Miranda** y **Horacio Duarte Olivares**.

Sorpresivamente, **Higinio** solicitó ayer licencia a la mesa directiva del Senado de la República para separarse de sus actividades legislativas “por tiempo indefinido”. Su suplente, **Ricardo Moreno Bastidas**, había dejado la secretaría del ayuntamiento de Toluca hace dos semanas.

“Confío que hará un buen papel el tiempo que dure mi licencia”, comentó **Martínez Miranda** en sus redes sociales, tras haber dejado su escaño e iniciar un sa-bático, luego de cuatro décadas de trayectoria partidista; las primeras, al amparo de **Heberto Castillo** y las dos últimas, con **Andrés Manuel López Obrador**.

“Reflexionaré, descansaré y tomaré decisiones de todo tipo sobre mi futuro”, acotó, “me voy un rato”. **Duarte Olivares**, por su parte, es diputado federal con licencia y actualmente funge como subsecretario del Trabajo. En el epicentro del GAP, ambos estarían a punto de emprender nuevas rutas.

Y es que han decidido ir en la fórmula que encabezará **Delgado** al Congreso Nacional de Morena, que se celebrará justo dentro de dos meses en la Ciudad de México. Los delegados serán designados en los 300 distritos en jornadas comiciales que

serán simultáneas a la elección de dirigentes estatales.

Higinio iría por la presidencia de Morena en el Estado de México, en una primera escala en su pretensión de ser candidato a la gubernatura, dentro de tres años, mientras que **Duarte** regresaría a San Lázaro, para hacerse cargo de la conducción de la mayoría parlamentaria.

¿Y **Los Puros**? En ciernes el encuentro con GAP para definir el liderazgo partidista, primero han acudido a la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia del partido, para clarificar las condiciones de la competencia. En primera instancia, a través de diversos recursos, emplazaron a los integrantes de ese órgano jurisdiccional a definir sobre la probable postulación de **Yeidckol**.

Y es que debido a la reforma estatutaria decretada por el Congreso Nacional en agosto del 2018, ningún integrante del partido puede ser postulado a un cargo de dirección ejecutiva en más de dos ocasiones de manera consecutiva. Aquellos que hayan sido postulados de manera sucesiva hasta por dos ocasiones — como es el caso de **Polevnsky** — no podrán repetir por una tercera vez.

Los integrantes de la CNHJ resolvieron ayer una consulta promovida por **Bertha Luján** sobre la aplicación de una encuesta como método para elegir al nuevo dirigente de Morena. La respuesta fue un tajante NO.

EFECTOS SECUNDARIOS

EJEMPLARES. Mañana, en el Palacio Mu-



nicipal de Atlacomulco, ocurrirá una peculiar subasta: serán rematados siete inmuebles embargados a **Lucas Rogelio Caballero Meraz** y **Carlos Rodrigo Hinojosa Velasco**, expresidente y tesorero municipales en el trienio 2006-2009. Ambos exfuncionarios, de origen priista, fueron sancionados por el Órgano Superior de Fiscalización del Congreso local y para resarcir los daños causados a la Hacienda Pública municipal se determinó la ejecución de un crédito fiscal de responsabilidad administrativa que después de un año de haber sido emitido, causará ejecutoria, según el expediente OSFEM/UAJ/PAR-IM/354/13. Las propiedades están valuadas en 7.4 millones de pesos.

REHABILITACIÓN. A dos años de los sismos que sacudieron al centro-sur del país, el sistema educativo nacional todavía no puede superar ese difícil trance. Y los trabajos para 19,198 escuelas afectadas en 11 estados del país seguirán hasta concluir. Hay 4,913 escuelas en reconstrucción en el Estado de México; 3,070 en Chiapas; 3,011 en Oaxaca; 2,273, en Puebla; 1,990 en la Ciudad de México; 1,343 en Morelos; 1,013 en Tlaxcala; 570 en Michoacán; 550 en Guerrero; 413 en Hidalgo y 52 planteles en Veracruz.

ENFOQUES. En Sinaloa, con visión de largo plazo, el gobierno encabezado por **Quirino Ordaz Coppel** decidió hacer de la educación una prioridad. Por mandato popular, sin duda, pero sobre todo porque en ese rubro el rezago amenazaba con convertirse en un mal crónico. Acorde con la Cuarta Transformación, al frente del sector educativo sinaloense quedó el exdirigente panista, **Juan Alfonso Mejía**, quien comenzó a construir una nueva política pública desde lo local e implementó los programas Primera Infancia y Aprendamos Juntos, una estrategia de acompañamiento a los alumnos con más bajos resultados en tercer grado de secundaria.



Estimados Amigos Morenistas: No hay duda de que los puentes vacacionales sirven mucho para descansar y reflexionar.

Y justamente en este puente, en el que celebramos nuestra independencia, me llegó mucha información cruzada sobre la celebración del Grito y el desfile al día siguiente.

En síntesis, la información que todos los medios transmitieron es que la ceremonia había sido muy sobria, que nuestro presidente con sus 20 ¡Vivas! había cambiado para bien su discurso, que nuestro presidente muy sobrio y finalmente... ¡muy institucional!

Bueno... casi... porque las líderes de la Cámara y del Senado fueron ignoradas por él en el balcón.

También, los medios informaron, que por primera vez no hubo ni cena ni fiesta. Que en esa no fiesta ni cena en el patio de Palacio, no se sirvió ni una gota de alcohol y que solamente sirvieron bocadillos a los muy pocos invitados.

Yo creo que a todo México nos gustó la crónica y los eventos. Pero 3 días después... ¡Pum! aparecen en los medios digitales, otros hechos. Digamos... otra verdad.

Las redes digitales se inundaron con fotos y testimonios de la otra realidad. Y como ustedes ya la conocen, nada más se las voy a resumir a mis lectores:

Pues resulta que SÍ HUBO FIESTA en el patio del Palacio. Y fue una fiesta con unos 350 invitados. También resulta que el presidente y su esposa no estuvieron solos en el Palacio rumbo al balcón. Estaba prácticamente todo su gabinete ampliado con sus respectivas parejas.

Y lo más priista del 16: Para llenar el Zócalo, ocuparon 6 mil 323 autobuses para llevar a los acarreados. También se vieron fotos de los acarreados con su bolsa de plástico con su lunch.

¿Es o no priista esa fórmula?

Después, me puse a comparar entre ustedes y el PRI.

LAS CARTAS DE ALAZRAKI



Carlos Alazraki

Carta dirigida a Morena (¡Son peor que el PRI!)

¡Son IGUALES! pero más TORPES y TONTOS.

Y por problemas de espacio, solamente les haré una breve comparación del porqué ustedes son más nefastos que su hermano mayor, el PRI. Todas estas comparaciones, están basadas en los HECHOS:

El PRI apoyaba a los pueblos indígenas. A ustedes les valen gorro. Les recortaron 50% del presupuesto.

Sus hermanos mayores apoyaban al campo. Ustedes no. Ahora le cortan 35% del presupuesto.

El PRI hacía una muy buena política exterior. Hoy ni siquiera la tenemos.

El PRI más mal que bien, combatía el crimen. Ustedes les piden a sus mamitas que cuiden a sus hijos criminales.

A sus hermanos les importaba dar certidumbre a la inversión extranjera. Ahora, ustedes se la quitan y se frena la inversión extranjera.

Antes, el PRI se preocupaba por sus hijos poniendo guarderías y estancias. Ustedes la quitaron y se jodieron las mamás.

Y por último: El PRI reformó la educación para que los niños tengan mejor preparación. Ustedes la acaban de regresar al siglo pasado para desgracia de nuestros hijos.

Ante estos HECHOS, ¿verdad que tengo razón?

P.D.

Sra. Sheinbaum: Fiel a su costumbre, nos volvió a MENTIR. NO ES CIERTO que la delincuencia haya bajado 34%. Al contrario, hasta el mes de agosto, la delincuencia ha SUBIDO 18% en comparación con el año pasado. Creo que la mentira ya es un patrón de Morena.

Nada más le recuerdo que esta es la semana número 20 del asesinato a mi colaboradora Ely Gutiérrez.

20 semanas sin resolver.

20 semanas mintiendo.

Y 20 semanas valiéndole madres. ●



CIUDAD PERDIDA

Va limpia de infiltrados y peces gordos

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

LA SITUACIÓN EN que se hallan los cuerpos policiacos de la Ciudad de México es mucho más complicada de lo que parece. El crimen organizado los infiltró hasta niveles dignos de una serie de Netflix.

LOS ENFRENTAMIENTOS REALES, los que se han dado ahora, tienen que ver con el control y la protección que las policías brindaban a las *narcorganizaciones*. En la Procuraduría General de Justicia de la CDMX se protegía por ejemplo, según las investigaciones de la autoridad actual, al *cártel* de Tepito.

LA POLICÍA PROTEGÍA a unos, la *procu* a otros, pero el nivel de infiltración era en casi todas las líneas de actuación. Hay pruebas. Se dice en la propia procuraduría que se organizaban grupos de protección para sacar tráileres cargados con droga del aeropuerto de la ciudad, escoltados por la policía, y eso es sólo un ejemplo.

ES PEOR, HAY indicios de que dentro de la policía y la procuraduría están incrustados altos mandos de las bandas del crimen organizado que delinquen en la Ciudad de México.

PERO POR MÁS que esto, que ya esta en pleno conocimiento de las autoridades, pudiera servir para romper con las mafias internas, el problema es todavía más complejo porque aún hay eslabones muy fuertes en la burocracia judicial, y cada vez que se arma algún operativo o se inicia una investigación, los objetivos son alertados y desaparecen.

HOY LA CIRCUNSTANCIA más complicada es que se logró romper con el acuerdo de protección que tenían la Secretaría de Seguridad Ciudadana y la Procuraduría, y son los policías los que compiten entre ellos para tener el control de las calles y de las mafias que actúan en la ciudad.

POR ESO, CUANDO Claudia Sheinbaum habla de que el gran pendiente en su gobierno es

la seguridad, va mucho más allá de los terrenos de Tepito, de la Morelos o la Doctores, por mencionar algunas colonias con focos rojos. La jefa de Gobierno no duerme, o casi no lo hace, revisando noche a noche los planes y las estrategias que le presentan sus colaboradores para tratar de frenar la violencia en la ciudad.

SON MUCHAS LAS horas, según nos dicen, que Claudia Sheinbaum dedica a buscar soluciones. Hay quienes aseguran que ya se tienen algunos elementos seguros para iniciar el trabajo de limpieza en los cuerpos policiacos, pero el asunto se tiene en absoluto sigilo, dadas las experiencias de filtraciones que han frustrado algunos de los operativos importantes.

ENTONCES EL ASUNTO es que la lucha para sanear el sistema de seguridad ya empezó y eso deberá rendir frutos a la brevedad. Suerte.

De pasadita

Y YA QUE andamos por los rumbos de lo que sucedió durante años en el gobierno de la ciudad, déjennos hablarles de lo que se ha hallado en las búsquedas de los dineros perdidos.

HAY, AHORA SÍ, y al parecer está muy bien documentado, un faltante de mil 800 millones de pesos que supuestamente se entregaron a trabajadores que no trabajaban, es decir, a *aviadores* que no se sabe con exactitud si existen o sólo son nombres que se tomaron de alguna parte y se adjuntaron a una nómina que, como se ve, estaba muy abultada.

Y ESTO TIENE que ver con un pez gordo y cachetón que disponía de esos dineros y que estaba muy bien colocado en el gobierno de la ciudad. Ya es tiempo de hacer que el asunto se tome en serio y se den los pasos necesarios para que este pez, que ya está en las redes, sea descubierto y presentado por las autoridades para que explique qué pasaba con esos "trabajadores". Nada más.

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx
ciudadangel@hotmail.com



HERIDAS AÚN SIN RESTAÑAR



▲ Un sismo de 7.1 grados sacudió a la Ciudad de México el 19 de septiembre de 2017. En estas imágenes, aspectos de los daños



causados y de la solidaridad ciudadana, en las colonias Roma y Del Valle . Fotos Alfredo Domínguez y Marco Peláez



EL CRISTALAZO

La alerta de género, patraña vacía



Rafael Cardona

rafael.cardona.sandoval@gmail.com
elcristalazouno@hotmail.com

El Informe de Gobierno de la señora Claudia Sheinbaum, el cual fue todo un viaje por la Disneylandia de sus intenciones, tuvo —sin embargo— una enorme utilidad: despojar al recurso feminista de la declaración del estado de emergencia denominado “Alerta de Género” (o alerta de violencia de género), y exhibirlo en su exacta realidad: una condena de propaganda politiquera sin mayores consecuencias inmediatas. Hipocresía, dijo.

Por eso es notable su dicho: “Es sustantivo revisar el mecanismo de alerta de género... En la actualidad existe en 17 estados la alerta y no ha habido mejoría (...) Nosotros no simulamos ni nos gusta la hipocresía”...

La alerta tan debatida es un recurso de papel. Proviene de una ley oportunista, hecha para darle espacio jurídico y político a la tautología. En un texto de Violeta Lagunes, publicado por Inmujeres (julio 2018), se dice:

“La Declaratoria de Alerta de Violencia Femenicida es un mecanismo tan importante para lograr prevenir, atender, investigar, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres en nues-

tro país, que las autoridades de los tres niveles de gobierno están empeñadas en debilitarlo, simplemente porque políticamente afecta a muchos de nuestros gobernantes; por otra parte, las organizaciones de la sociedad civil advertimos la necesidad de reconocer que México vive una “situación de alerta”, por lo que estamos luchando (contracorriente) no sólo para perfeccionarlo y que tenga mayor efectividad en beneficio de las mujeres, sino para que se convierta en un programa permanente de gobierno en todo el territorio nacional. Por esta razón, en este artículo hago un análisis legal de la alerta de género, informo el estado del procedimiento que se sigue en cada una de las entidades federativas en las que se ha solicitado, y expongo los principales errores de nuestras autoridades que hacen urgente la Declaratoria de una Alerta de Género Nacional...”

“(Por otra parte op. Cit), La Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, establece en su artículo 22 que la alerta de violencia de género contra las mujeres (AVGM) es un mecanismo de protección de los derechos humanos de las mujeres a través de un conjunto de acciones gubernamentales de emergencia para enfrentar y erradicar la violencia feminicida y/o la existencia de un agravio comparado que impida el ejercicio pleno de los derechos humanos de las mujeres, en un territorio determinado (municipio o entidad federativa).

“...Dicha normativa, enuncia como tipos de violencia contra las mujeres, la física, psicológica, económica, patrimonial, sexual y cualquier otra; y como modalidades de ésta la familiar, laboral, docente, comunitaria, institucional y feminicida. Dependiendo de éstas se establecen diversas obligaciones a cargo del Estado, con el fin de prevenirla y erradicarla.

La ley que se analiza, en su artículo 21, define la violencia feminicida como la forma extrema de violencia de género contra las mujeres, producto de la violación de sus derechos humanos, en los ámbitos público y privado, conformada por el conjunto de conductas misóginas que pueden conllevar impunidad social y del Estado, pudiendo culminar en homicidio y otras formas de muerte violenta de mujeres...”

Como se ve, este conjunto de ideas incurre en la muy frecuente

costumbre mexicana de creer en los poderes salvíficos de una ley. Si ya se ha hecho una Ley General de “Acceso” de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, lo primero sería —para hacerla realista—, un mundo sin violencia al cual tuvieran acceso las mujeres.

Para octubre del 2017 se había Declarado Alerta de Género en 12 entidades federativas. Ahora ya se determinó en 17 estados. Y la vio-



lencia feminicida y de grados menores, sigue y sigue. Y en eso tiene razón la señora Sheinbaum. La sola declaratoria, buena para la propaganda y los señalamientos contra opositores políticos (basta ver cómo han acosado a Alfredo del Mazo con esas estadísticas bien aprovechadas), no sirve absolutamente para nada, excepto como lente de aumento de un problema derivado de la inseguridad generalizada en todo el país.

El principal problema consiste en separar la violencia contra las mujeres de la violencia social generalizada. Es el viejo dilema entre el todo y las partes.

El Estado fracasa cuando no logra ofrecer condiciones generales de seguridad pública. La solución no se da fragmentando los hechos criminales ni dividiendo los delitos entre hombres y mujeres. Con esas derivaciones pronto habrá alerta de género solicitada por la violencia contra indígenas o contra personas de ojos claros o mirada oscura.

La violencia se debe erradicar, sea quien sea la víctima o las víctimas.





POLÍTICA DE HOY
SAMUEL
CANTÓN
ZETINA

@samuelcanton



Jueces corruptos

EL PODER JUDICIAL ESTÁ SIENDO UN LASTRE EN EL OBJETIVO RE-FUNDACIONAL DE LA 4T.

Ya los jueces y magistrados lograron neutralizar el tope salarial que el Presidente quiso imponerles.

Lo peor, sin embargo, es que sostienen el esquema de "puerta giratoria" que permite a los delincuentes entrar un día a prisión y al día siguiente salir como si nada.

Lo anterior desanima a las corporaciones policiacas, cuyos elementos deben a veces jugarse la vida para atrapar a los criminales, y reduce sensiblemente su capacidad para cumplir con el deber.

¿Qué caso tiene arriesgarse para que en cuestión de horas los maleantes

vuelvan a las andadas?

El colmo acaba de ser la liberación de 24 policías de Iguala, Cocula y Huoitzuco involucrados en la desaparición de los 43 normalistas.

"Es una burla, y muestra la miseria y podredumbre del sistema de impartición de justicia; huele a podrido", explotó Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos.

La situación es tal, que el propio **AMLO** decidió revisar de inmediato la liberación de los implicados, con jueces y la Fiscalía General, y recordó que desde la exoneración de *El Gil*, su gobierno se inconformó.

El de la corrupción en los juzgados no es un pleito que el presidente se pueda dar el lujo de perder.

Y DE MAÑANA...

CLAUDIA SHEINBAUM se declaró enemiga de declarar la Alerta de Género en la Ciudad de México sólo para simular -ya se aplica en 17 estados, "y no hay mejoría"-, como se hizo antes cuando se ocultaba la gravedad de los feminicidios. De allí su exhorto para redefinir el mecanismo...



• HABLANDO DE DERECHOS

Por **Jacqueline L'Hoist Tapia**

¡Alerta, alerta!

Facebook: Jacqueline L'Hoist / Instagram: Jacqueline.lhoist

En un país en donde las mujeres somos asesinadas por el simple hecho de ser mujeres, y que estas cifras no se mueven a la baja, a pesar de la Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres (AVGM), declarada en varias entidades federativas y sus municipios, sobra decir que algo se ha estado haciendo muy, muy mal.

Coincido con la primicia de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbatim, al decir en su posicionamiento, después de ordenarse el establecimiento de la Alerta de Género, que ésta, *per se*, no hace que disminuya la violencia; pero también es cierto que reconocer que en la Ciudad de México necesitamos una Alerta de Género, sí hace una diferencia. Es por eso que sorprende la posición de la Conavim, del 7 de junio de 2019, al declarar que dicha alerta ya no era necesaria para la capital del país, porque el actual Gobierno estaba emprendiendo medidas, como si por ese solo hecho sus víctimas, la reparación del daño y garantía de no repetición *per se*, quedara resuelta.

¿Qué es una Alerta de Género y por qué dicen que no ha funcionado? Lo primero que diría es que aunque en su momento fue una acción novedosa en el mundo, lo cierto es que su procedimiento requiere de un proceso muy largo a partir de su solicitud, el cual conlleva una serie de estudios y análisis realizados por personas especialistas, y que la conclusión de éstos define si dicha alerta se debe declarar o no, y que en caso de su conveniencia, los Estados declarados deben emitirla y establecer acciones de gobierno. Y aquí viene el primer atorón, pues hay entidades que cuando les llega esta exigencia, no la quieren aceptar, pues es tanto como reconocer que no han hecho las cosas o que las han hecho mal; el segundo se da cuando sí la aceptan y redactan una serie de acciones de gobierno para prevenir la violencia que viven las mujeres en su entidad federativa y municipios y a partir de este hecho, retomando nuevamente las palabras de la Jefa de Gobierno, creen que por obra de magia bajarán los índices. Y lo que sucede es que en muchas entidades federativas se convierte en la excusa perfecta al decir que si están haciendo, aunque la alerta, por la vía de los hechos, no tenga resultados efectivos.

Sin embargo, y mientras no exista otra herramienta, la AVGM debe ser aceptada por toda entidad federativa y municipio al que se le requiera, y deben poner en marcha el mecanismo de acciones, las cuales no sólo deben ser reportadas, sino evaluadas, con indicadores claros de impacto, como cualquier ciclo de política pública, y dicho mecanismo debe emanar de la sociedad en su conjunto y de las organizaciones expertas en el tema.

Así que, en el caso específico de la CDMX, nos vendría muy bien aceptar la Alerta de Género como una acción tangible del Gobierno y conocer y retomar propuestas ciudadanas, como las del "Diálogo ciudadano entre mujeres todas de la CDMX", y el sondeo sobre "Acceso de las mujeres a la justicia y a una vida libre de violencia en la CDMX", el cual ya arroja sus primeros resultados.



Huellas de la reconstrucción

Por **LOURDES MORALES CANALES**

A las diez de la mañana del día de hoy, sonará la alerta sísmica por los más de 12 mil altavoces incrustados en diversos sitios de la Ciudad de México. Para algunos, el desalojo será un irrelevante paréntesis. La simple interrupción de la rutina cotidiana, un momento para estirar piernas, ubicar zonas seguras y entablar conversaciones de pasillo. Para otros, el escalofrío será inevitable.

El megasimulacro es el doloroso recuerdo del patrimonio perdido, el recuento de 471 víctimas mortales. Es la angustia, el miedo y la evocación de la solidaridad temporal tras los sismos de septiembre de 2017.

Los chilangos vivimos en una ciudad vulnerable. Pisamos una tierra que se hunde 22 centímetros por año y que está en acecho permanente por su inevitable condición telúrica. En esta ciudad sin una política clara de planeación urbana, las inmobiliarias hacen jugosos negocios a costillas de la constante demanda. Un edificio que no cumple las normas, dura clausurado lo que tarda un amparo. Las palancas, las mordidas o las argucias legales saltan las trabas de las restricciones de uso de suelo o el límite de niveles permitidos en zonas residenciales. Esta rapiña inmobiliaria quedó exhibida tras la auditoría sísmica de hace dos años. El saldo: 12 millones de damnificados.

Sería injusto decir que al paso del tiempo no hay avances. Muchos de ellos fueron mencionados por Claudia Sheinbaum durante su primer informe de gobierno. Lo más destacable es que las víctimas del sismo están al centro de la política de reconstrucción. Existe interlocución directa con cada una de las personas afectadas, se garantiza el apoyo jurídico gratuito, hay certeza sobre la seguridad estructural y hay

un comité de grietas para realizar dictámenes y atender cuanto antes los daños y rezagos. Se cuenta con una plataforma digital con 280 capas de datos sobre la Ciudad de México que conforman el atlas de riesgos de la capital con posibilidad de georreferenciación.

También, hay un espacio de cooperación pluridisciplinario: la Comisión de Reconstrucción cuenta con el acompañamiento de cinco subcomisionados y con la asesoría permanente de un Consejo consultivo conformado por las dependencias del Gobierno de la Ciudad involucradas en el proceso de reconstrucción y las personas afectadas.

Con esto se entiende que el trabajo de reconstrucción está pensado para el largo plazo y ha ido más allá de la urgencia de reparar muros y mover ladrillos.

Prevalecen, sin embargo, vacíos importantes en materia de transparencia y rendición de cuentas que podrían dañar todo el proceso. El primero es el que se refiere a la ruta del dinero destinado a la reconstrucción. A la fecha, no se sabe cómo se asignaron y ejercieron los ocho mil millones de pesos iniciales. Hay datos sobre el Fideicomiso de Reconstrucción y Rehabilitación, pero la información se limita a reportes sobre el gasto comprometido y ejercido sin mayor justificación para la población en general. No se tiene sistematizada la información sobre otros fondos de origen público. La publicidad sobre la distribución de recursos con montos, presupuestos y esquemas de pago a empresas e institutos debiera ser público. Lo mismo sucede con el sector privado, los procesos de asignación y criterios provenientes de fundaciones como Slim, Provivah, Banorte y Convives son un misterio. Sin reglas de operación públicas y sin manuales accesibles que permitan conocer cómo y quién puede ejercer los recursos, se restringe el acceso democrático. Y con ello, se vuelve imposible lograr la resiliencia. ●

Coordinadora de la Red por la Rendición de Cuentas



PREGUNTA DEL DÍA



Luego de nueve meses de su gestión como jefa de Gobierno, Claudia Shrinbaum asegura que la Ciudad de México recupera su camino y atrás quedó la época de la corrupción, la frivolidad, la simulación y la traición a la ciudadanía; sin embargo, expone que no está satisfecha en cuestión de seguridad. OPINA.

▼ "Se ve que la jefa de gobierno no circula por el Eje 1 Norte, de cinco carriles está a sólo uno gracias a la corrupción, ya que los tianguistas son intocables, además de que las leyes para evitar la venta de alcohol y tatuajes está muerta en las alcaldías de Morena gracias a la corrupción, un ejemplo, visiten el tianguis de la San Felipe, sigue la venta de licor enfrente de la gente de la alcaldía que reciben su cochupero para mirar a otro lado".

ROBERTO TÉLLEZ Opinó en la página web de esta casa editorial.

▼ "Gran problema de algunos políticos mentir o minimizar la realidad. Una frase auténticamente foxiana (tonta, hueca, sin bases) acerca de que se acabó la corrupción. Los gobiernos de la Cd. de México se dedicaron a 'torear' la violencia, ella no será la excepción. Erradicar la violencia es una tarea titánica que sobrepasa la capacidad de la jefa de gobierno".

JOSÉ LUIS SOTO Opinó en la página web de esta casa editorial.



Fumadores en México enfrentaron la mayor alza de precios en cajetillas los últimos años, luego de observar un alza de 8.1% anual en agosto de 2019, según Inegi. El impacto en el bolsillo será mayor, pues es posible que suban más a partir del 1 de enero, tras la iniciativa del gobierno federal para justar el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a tabacos. OPINA.



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

REFORMA
LIMPIANDO EL PAÍS

Página:

4

Sección:

C

Fecha:

19 SEP 2019

CIUDAD DE MÉXICO — NUESTRA CASA —



CLAUDIA SHEINBAUM

ABRIMOS LA PUERTA A LOS DERECHOS

Cerramos la puerta a la
corrupción y a la desigualdad



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

PRIMER
INFORME



TEATROMEX

Felicita y reconoce ampliamente a la

**Dra. Claudia
Sheinbaum Pardo**

Por el Primer Informe de Gobierno
al frente de nuestra Ciudad de México,
Capital Cultural de América,
los socios de Teatromex
nos sumamos a su proyecto.

Consejo Directivo

Tina Galindo
Presidenta

Tito Dreinhüffer
Director General

33 4x4